
全球唯一2021“马勒年”新录DG唱片，上交录制完成
上海交响乐团将与世界知名古典厂

牌德意志留声机公司 （DG） 全球发行

第二张唱片， 这张刚刚完成录音尚未命

名的唱片也是目前全球唯一一张为

2021 “马勒年” 新录的 DG 唱片。 上交

2018 年成为中国首支签约 DG 全球发

行唱片的交响乐团， 并于去年发行第一

张黄标唱片 《门道》。

新唱片曲目包含马勒的 《大地之

歌 》 和中国作曲家叶小纲的 《大地之

歌》， 两部同名作品灵感都来自唐代诗

歌。 这两位作曲家在两种截然不同的文

化背景下创作， 用音乐诉说他们对生命

的顿悟和感言， 也借由这张唱片完成了

一次穿越时空的文化对话。

音乐总监余隆执棒 ， 男高音布莱

恩·杰德、 曾获格莱美奖的女中音米歇

尔·德扬加盟马勒 《大地之歌》， 而叶小

纲 《大地之歌》 由低男中音沈洋和女高

音张立萍参与录制。

“在美国我们已经停止演出很久

了， 而马勒是我熟悉的作曲家， 所以当

我收到上海交响乐团邀请时 ， 非常兴

奋！ 哪怕来上海要隔离两周、 国际出行

十分困难， 我还是来了。” 正如米歇尔·

德扬接受本报记者采访时所说， 在全球

古典音乐行业受到冲击的 2020 年， 来

自世界的艺术家们用音乐在上海实现交

流、 温暖彼此， 充满了意义。

录制 “上海声音 ”，

中外音乐人完成 “不可
能的任务”

受到疫情影响， 这张唱片的录制

从前期筹备到上海交响乐团在上交音

乐厅奏响可谓一波三折。 为了保证唱

片质量， 上海交响乐团想方设法说服

了著名指挥家阿巴多在 DG 的 “御

用” 录音师克里斯托弗·阿尔德亲临

上海参与录音， 而这也意味着他们往

返国内外要隔离共计 28 天。

经历了演出人员因隔离时长最终更

换 、 机票几次取消等困难 ， 两位歌唱

家和两位录音师最终顺利抵达上海 ，

并且与余隆执棒下的 “上海声音 ” 圆

满完成唱片录制。 唱片录制杀青当晚，

上海交响乐团团长周平激动地连发了三

条朋友圈 。 其中一条写着 ： “历时数

月， 在各方帮助下，完成了人员的集结。

最后一个音结束， 大家从心底里爆发掌

声……感谢所有帮助过我们的人———从

国内到国外， 感谢所有乐队成员、 歌唱

家，感谢所有乐团团队，感谢为了这一周

工作隔离两周的录音师、 艺术家……我

们再一次完成了一个不可能的任务！ 大

家等待这张珍贵的唱片明年全球发行，

里面有太多人的功劳和力量。 ”

从李白、 马勒到叶小
纲， 两部同名作品跨越时
空中西对话

作曲家马勒用德国诗人贝特格 《中

国笛》 中翻译的唐诗为题材创作了 《大

地之歌》， 其中唱词直接用了李白、 钱

起、 孟浩然的六首唐诗， 于 1911 年在

德国慕尼黑首演 。 2005 年 ， 作曲家叶

小纲在余隆提议下 ， 同样以这六首唐

诗为题材创作了相对应的中国版 《大

地之歌》。

“当时余隆总监在国外巡演， 想带

一部中国作品走出去， 就想到引用了唐

诗的马勒 《大地之歌》。 不过马勒采用

的唐诗是几经翻译的版本， 跟原诗已相

去甚远， 因此他建议我创作一部属于中

国作曲家的 《大地之歌》， 让西方听众

更加了解中国文化。” 叶小纲告诉记者，

“我的作品中有些听起来很 ‘中国’ 的

声音， 其实都是西方乐器发出来的， 希

望它能成为世界了解中国当代音乐发展

水平的一面镜子。”

“把出自一中一西两位作曲家之手

的 《大地之歌》 放在同一张唱片中比较

非常有意思。 如果马勒的音乐是油画，

那么中国作曲家的作品往往就是水墨

画， 他们的音乐色彩非常不同。 通过这

两首曲子， 听众可以感受中国人和欧洲

人对同一件事物的不同思索和表达。 比

如在第一乐章和最后一个乐章， 处理同

样的诗歌文本， 马勒的情绪表达就很直

接， 而中国曲目则相对含蓄。” 余隆相

信， 新唱片将引发全球乐迷关于文化交

流与理解的讨论和对话。

男高音布莱恩·杰德难掩第一次在

上海演唱马勒 《大地之歌 》 的激动心

情。 “由于疫情关系， 全世界很多音乐

会都取消了。 而我从去年年底开始就为

这首曲子做了精心准备， 还专门买了中

古曲谱、 进行了专门的声乐训练、 做了

很多笔记……” 女中音米歇尔·德扬也

表示， 马勒对不同地区的文化融合很着

迷 ， 而她对另一首中国作曲家创作的

《大地之歌》 也满怀期待。 “中国的诗

歌表达了个体在生活中的不同经历、 所

遇到的喜悦和痛苦， 还有情绪和自然的

结合， 是属于全人类的文化财富。”

当多媒体文博展成为新蓝海，下一步该往哪儿走
“故宫里的神兽世界———多媒体综合展”登陆西岸艺岛，“新文创”能多大程度激活传统文化值得思考

故宫御猫打翻了清代御制 《兽谱 》，

封印失衡， 神兽四散。 循着声光电等多媒

体手段展开的一幕幕幻境， 人们跟随神兽

白泽， 找寻它失踪的小伙伴， 开启了一场

补全 《兽谱》 的旅程……由故宫博物院官

方出品的 “故宫里的神兽世界———多媒体

综合展 ”， 近日登陆上海文化艺术新地

标———西岸艺岛， 以创新的观展体验让人

大开眼界。

多媒体语言、 虚拟技术与互动体验构

成了这个展览， 这些都是基于精选自 《兽

谱》 中古代神兽的数字化 “再创作”。 以

高科技手段 “推送” 到人们面前的， 有古

人想象中的神兽世界， 更包蕴博大精深的

传统文化 。 在业内看来 ， 不动用文物本

身、 单纯以多媒体技术讲述中国传统文化

的一类文博展， 正在形成一种 “新文创”。

它究竟能从多大程度激活传统文化， 还能

如何优化人们对于文物背后价值的获得

感， 值得业内思考。

乾隆御制 《兽谱 》

“转译” 而来的展览，文
化容量有多大

此次 “神兽” 展创新的观展体验， 表

面上看得益于沉浸交互、 数字艺术等新兴

技术营造的身临其境般的场景。 而在业内

看来， 其更具价值的部分在于， 它将核心

文物———故宫博物院所藏 《兽谱》， 深度

发掘成了一个有剧情推进的故事， 技术与

内容相得益彰， 传递历史文化知识， 也传

递中国传统价值观。

成为展览原点的 《兽谱》， 是一本图

文并茂的动物图志， 分六册总计绘制 180

幅不同的瑞兽、 异兽、 神兽以及普通动物

画像， 历时 11 载编纂、 宫廷画师余省和

张为邦执笔绘画， 既体现出中国古代动物

学与神话学的特色， 又洋溢着东西方艺术

相互影响的美学。 而围绕 “寻找 《兽谱》

里消失的小伙伴” 这一主题， 展览设计了

11 大核心展区、 12 道解锁关卡， 自然元

素、 神兽信息以及相关的天文、 地理、 医

药 、 志怪文学等传统文化知识等都包蕴

在形形色色的互动闯关体验中。 现场配套

了一个小程序 “扫一扫获取神兽线索 ”，

随时透底剧情， 揭秘知识， 吸引人们一探

究竟。

根据记者的体验， 整个观展过程不仅

好玩 ， 而且埋了很多知识彩蛋 。 比如吉

光、 混沌、 饕餮这些熟悉的语汇都来自神

兽， 而狏即、 屏翳、 狻猊这样的生僻词则

是神兽之名。

此次展览的策展人吕维敏曾经在上

海博物馆工作多年。 她这样向记者解释自

己的策展理念： “在我们的传统中， 神兽

和隐士之间是存在某种关联的。 它处于半

隐状态， 可入世， 也可出世， 用与世不争

的方式与人类和谐相处。 中国古人将神兽

视为认识自然的媒介， 他们的神兽观念其

实也是自然观念， 一种彼此尊重、 互相理

解的和谐观念。 这正是展览最想传递给观

众的。”

文博展不能满足于
“让文物动起来，让观众
嗨起来”

记者注意到， 以数字化形式结合创意

互动玩法 “打开” 文物国宝， 最近一两年

正在形成一股展览潮流。 比如去年登陆上

海豫园的 “故宫里的海洋世界 ” 展览 ，

“复活” 了乾隆枕边书 《海错图》 里神奇

的海洋生物世界， 让人?感新奇。

在业内人士和学界专家看来， 运用多

媒体手段实现公众参与、 情感连通， 对于

文博展的必要程度更甚于一般的美术展。

艺术学博士、 上海大学青年教师黄一迁经

常逛博物馆 ， 她发现 ， 博物馆里的青铜

器、 陶罐、 瓷器等文物尽管价值斐然， 但

大多数人在观赏时往往感觉晦涩。 除了实

物本身， 很多时候与公众的联系就只有说

明牌上的三行文字， 分别是名称、 年代和

来源地。 在她看来， 文博展需要贴合公共

教育， 实现文物、 历史文化知识的普及。

这种普及往往会在公众亲身参与之后更加

入脑入心， 而多媒体正是实现公众参与的

有效手段， 尤其在吸引年轻人亲近中华文

化瑰宝方面独具优势。

毫无疑问， 多媒体文博展的前景是一

片蓝海。 但值得引起关注的是， 这样一类

展览若想真正发挥出应有的公共教育之

义， 门槛其实很高。 在此次策展过程中，

吕维敏对此有着切身的感受： “它或许并

不取决于技术有多炫， 互动有多强， 而更

在于对于文物的阐释空间边界有多广、 深

度有多大， 有没有表现出其背后的价值。

它也不仅仅是让文物动起来， 让观众嗨起

来， 而更需要与观众产生情感、 思想上的

交流互动， 开启他们对文物多层次、 多角

度的理解。” 故宫博物院副研究馆员吴萌

有过多次考察国内外同类展览的经历， 在

她看来， 考量多媒体文博展的标准， 与考

量传统文博展其实是一样的———从内在

看， 都需要看有没有表达出博物馆或文物

的精神文化内核； 而外在呈现上， 则需要

看在美感方面有没有达到文博机构的品

位、 水准与特色。 内外匹配， 文质兼备，

才能彬彬然。 “文化不能只是多媒体文博

展的一张皮， 否则这样的展览就变成了另

一种科技展或者当代艺术展， 甚至可能变

成游乐场。” 好的多媒体文博展， 最终都

应该指向博物馆， 指向那些从历史深处走

来的文物本身。
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上海交响乐团近日录制完成德意志留声机公司发行唱片， 四位外国音乐工作者远渡重洋加入其?。 （上交供图）

荨 清代

御制 《兽谱》

? 的 一 页

（麒麟）。

▲今年亮相首都博物馆的“互联网+?华文明”数字体验展现场。

荩 “故宫里的神兽世界———多媒体综合展” 现场展示的 “神奇的

画屏”。 （均展方供图）

见义勇为的上海05后少年现身《石库门的笑声》，
“救人那一刻，我没有犹豫”

(上接第一版）

这个大男孩 ， 真的 “什么都会一

点”。 兴趣爱好广泛的盛晓涵， 爱看医

学书籍 ， 对京剧 、 相声 、 滑稽戏 、 脱

口秀也都很有兴趣 ， 虽然他平时学业

繁重， 很少有机会走进剧场。

“今天第一次有机会现场看滑稽

戏 ， 但很多 ‘上海老哏 ’ 都接得上 ，

毕竟我是上海小囡嘛。” 从小就喜欢看

《老娘舅》 的他， 终于有机会与 “阿德

哥 ” 面对面了 。 从上海话的 “谐音 ”

侃到 “石库门 ” ， 从上海的 “四大文

豪 ” 聊到 “四大金刚 ” …… “笑星 ”

毛猛达和沈荣海的表演 ， 令少年笑得

合不拢嘴 。

中场休息时 ， 这个率真又可爱的

男生被观众团团围住 ， 邀请他合影

留念 。 “我为我们这座城市有这样

的小英雄感到骄傲自豪 ！ ” 在医药行

业工作的徐先生激动地告诉记者 。 这

位英雄少年并不想出名 ， 这几天已经

谢绝了很多家媒体的采访 ， 因为在

他看来 ， 这就是一件普通人做的普

通事 。

“我们都要向你学习！” 毛猛达说。

“我只是做了一个上海人应该做

的。 我相信， 其他人遇到同样的情况，

也都会这么做的。” 盛晓涵说。

“短视频第一股”蕴藏上海在线新经济发力点
(上接第一版）

引入基石投资者，成长性
受市场青睐

从昨天的首日股价走势来看， 云想

科技颇受资本市场的追捧 ： 以 6.98 港

元开盘后一路上扬， 一度大涨超 30%。

截至收盘 ， 该股收报在 8.12 港元 ， 涨

幅为 16.33%， 总市值接近 65 亿港元。

事实上， 云想科技此次新股认购情

况就十分不错。 根据公司公布的招股情

况 ， 此次发行约 2 亿股股份 ， 另有

15%的超额配股权 ， 每股定价 6.98 港

元 ， 每手 1000 股 ， 一手中签率 10%。

值得一提的是， 云想科技的国际发售认

购?数为 6.37 ? ， 公开发售认购?数

为 114.45 ?。

根据招股书显示， 云想科技还引入

了 6 名基石投资者， 包括太平洋资产管

理 、 小 苗 基 金 、 Green Better 及

SensePower Management 等 。 其 中 ，

Green Better 为小米集团的全资附属公

司 ， SensePower Management 背后则是

上海另一家国内人工智能知名企业———

商汤科技。

做大朋友圈，让更多企业
脱颖而出

“云想科技是短视频新概念领域的

瞪羚企业， 成立至今， 发展速度快， 已

处于行业领先地位。” 闵行区副区长吴

斌表示， 此次云想科技成为闵行第 33

家上市企业， 也是闵行第一家上市的短

视频公司， 更是短视频行业里第一家上

市公司。 多个 “新” 和 “一” 标志着公

司迈上了一个新台阶， 也给闵行区产业

发展增加了新元素、 新动能。

当前， 上海把在线新经济作为重要

发展方向， 全力支持新生代互联网企业

发展壮大， 而短视频产业正是其中一大

重要发力点。

同样在昨天 ， 上海国际短视频中

心在嘉定区落成启用 ， 将建设内容制

造、 视频技术、 直播场景等 “一站式”

直播基础设施 ， 吸引和集聚国内优质

直播电商平台 、 直播经纪公司 、 电商

服务机构入驻 ， 借助短视频和直播的

新方式 、 新思维 、 新渠道 ， 集聚行业

优质企业 ， 带动产业链发展 ， 形成互

联网经济新生态圈 ， 致力于打造全国

规模最大 、 投入最多 、 功能最完善 、

头部客户最需要 、 产业生态最丰富的

直播和短视频园区。

筑巢引凤、 做大朋友圈， 越来越多

的在线新经济领域代表企业将在上海脱

颖而出、 借势起飞， 为经济高质量发展

注入新动能。

28 个项目获
产学研合作优秀奖

(上接第一版）

上海产学研合作优秀项目奖创设于

2009 年， 旨在表彰产学研合作表现突

出的上海企业、 高校和科研院所， 鼓励

更多产学研单位通过多方深度融合， 加

大研发投入， 提升企业技术创新能力，

加快产业转型升级。 此次评选中， 涉及

先进制造、 电子信息、 生物医药、 新材

料和能源环保等战略性新兴产业的 28

个项目获奖。 其中， 超高层摆式电涡流

调谐质量阻尼器的研发及应用、 三代核

电蒸汽发生器关键检测技术研究及系统

开发两个项目获得特等奖。

本次活动由上海科技成果转化促进

会、 市教育发展基金会、 市科协共同主

办。 上海产学研合作优秀项目奖创设以

来， 累计评出各类奖项 100 多项， 有力

促进了各类创新要素向企业集聚， 推进

本市一批产学研合作意识强 、 合作紧

密、 成果丰硕的企业、 高校、 科研院所

获得社会认可。

市委常委、 副市长吴清， 市政协副

主席方惠萍出席。

制图：冯晓瑜


